

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO EN 31 DE ENERO DE 1866

AÑO XXXVIII

Sábado 21 de Noviembre de 1903

NÚM. 13.600

EL ILUSTRÍSIMO SEÑOR
D. RAMÓN DE LLANO Y HERRERO
Coronel de Caballería retirado, Caballero de los reales órdenes de San Hermenegildo, Isabel la Católica, etc., etc.
falleció ayer 20 del actual, á las 8'30 de la noche
habiendo recibido los Santos Sacramentos
R. I. P.
El Ilmo. Sr. Capitán general de este distrito, su desconsolada viuda doña María de los Angeles Yañez, hijas, hermanas políticas, primos y sobrinos, suplican á sus amigos se sirvan encomendarlo á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, á las tres y media de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Cirilo Amorós, número 30, á la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo.
No se reparten esquelas.

VALENCIA

Parece que el frío que antayer se dejó sentir no fué un aviso ni augurio de la proximidad del invierno, sino el aviso oficial de que hemos entrado ya en la estación de la escarcha y de la nieve.
El descenso de la temperatura continúa y se deja sentir en Valencia, aunque no tanto como en Madrid, donde el miércoles la columna termométrica descendió á 2 grados bajo cero. De Barcelona telegrafaban ayer que la temperatura era muy cruda, habiendo caído bastante nieve en la región montañosa de la alta Cataluña.
—La Correspondencia de Valencia daba cuenta anoche de un lamentable suceso ocurrido por la tarde en la plaza de Villarras, entre personas muy conocidas y que figuran ahora en primera línea en la política valenciana.
Dice nuestro colega que los Sres. Blasco Ibañez y Barral buscaron á D. José María Gadea un nombre del Sr. Galán, candidato á concejal por el distrito del Centro, y con este objeto se dirigieron al bar de la plaza de la Pelota.
—A éste, continúa diciendo nuestro apreciable colega, han ido los indicados señores, entrando el Sr. Barral y manifestando al Sr. Gadea que deseaba hablar con él. El Sr. Gadea ha contestado que allí mismo podía hablarle; pero el Sr. Barral ha estado que fuera lo esperaba el Sr. Blasco Ibañez, que también tenía el apuro de verle.
Han salido del bar los Sres. Gadea y Barral, uniéndose al Sr. Blasco y dirigiéndose hacia la plaza de Villarras, promoviendo una conversación sobre las cosas del distrito del Centro antes de que los amigos del Sr. Galán indicados objeto de su entrevista. En el sitio de referencia ha tomado la conversación todos vivimos por parte del Sr. Blasco Ibañez, quien ha dirigido al Sr. Gadea frases muy fuertes.
La cuestión ha reunido á mucha gente que se ha enterado de lo ocurrido, y gracias á la oportuna intervención de los Sres. D. Teodoro Izquierdo y D. Peregrin Muñoz, la cosa no ha tenido mas desagradables consecuencias.
Nos abstendremos de formular comentarios, que el lector hará mejor que nosotros á medida de su gusto, pero sí que tenemos que hacer constar cuán sensible es que el apasionamiento político conduzca á personas de recto criterio y de ilustración reconocida á extremos de violencia, cuando todos tienen expedito el camino legal para hacer prevalecer sus derechos.
A la protesta de La Correspondencia de Valencia debemos unir la nuestra. Si la política valenciana ha de seguir desarrollándose en el terreno de las violencias en que ha entrado (y lo decimos, no solo por el incidente de ayer tarde, sino por todo lo que está ocurriendo), la situación de nuestra hermosa y desgraciada ciudad se hará intolerable.
Como indica muy bien, nuestro colega vespertino, no hay reclamación, por fundada que sea, que deba salir de los trámites legales.
—Leemos también en La Correspondencia: "Se nos asegura que es completamente inexacto el rumor que recoge un periódico de esta mañana, referente á que el ostentador de esta Universidad, D. José María Gadea Orozco haya solicitado por telegrama al Sr. Villaverde por haber castigado severamente á los estudiantes de Madrid."
Las mismas son nuestras noticias.
—El Senado aprobó ayer el dictamen de la comisión mixta acerca del traslado de la Fábrica de Tabacos.
Ocupándose de este asunto telegrafió ayer tarde la Agencia Mencheta lo que sigue:
"El Sr. Romero Robledo se opone á poner en el orden del día el dictamen de la comisión mixta sobre el proyecto de traslado de la Fábrica de Tabacos. Y no se opone solo á que figure este proyecto, sino otros de reconocida importancia. Bajo cierto aspecto tienen, pues, los republicanos la culpa del retraso que sufre la aprobación del proyecto de traslado de la Fábrica de Tabacos."
—El diputado á Cortes Sr. Blasco Ibañez y el teniente de alcalde D. Adolfo Beltrán, fueron ayer al Temple, y celebraron una detenida conferencia con el presidente de la Diputación provincial señor Alberola.
—El presidente de la Diputación ha recibido el siguiente telegrama de la Mayoría mayor de Palsaco en contestación al que dirigió á rey el Sr. Alberola después de inaugurar las obras del pantano de Busco:
"Me agrada vivamente los sentimientos expresados en su telegrama y sus votos por la prosperidad de esa región, á la que ha de contribuir la obra iniciada."
—La comisión provincial se reunió ayer, dedicándose especialmente al estudio del presupuesto ordinario de la Diputación para 1904.
Hoy volverá á reunirse para dejarlo ultimado é informarlo, con objeto de presentarlo á la corporación provincial en la próxima sesión.
—Acercos de la llegada á Madrid del gobernador de Valencia, telegrafía la Agencia Mencheta:
"El gobernador civil de Valencia ha llegado esta mañana, algo adelantado, y se ha metido en cama.
La comunicación telefónica se interrumpe en este momento, y de lo que sigue llegan á nosotros palabras truncadas.
Parece decirnos el corresponsal que hablando con los Sres. Villaverde y García Alix de las últimas elecciones en Valencia, ambos se han mostrado decididos á usar temperamentos de gran energía."
—Great Coat, saco impermeable de elegante forma, á 50 ptas. Grandes almacenes "El Aguila", calle de la Paz.
—El alcalde Sr. Maestre recibió ayer la visita de los Sres. Ibañez de Loma, Guzmán Pajaron, Calabuig, Dupuy de Loma, Puig Bonnat, Valdecabres, Casado (D. Evaristo), García de Cáceres, Polo, Garrea, García Durán, Flores, Ramírez, Fuentes, Lleó, Polo, Benavente, Terol, Villaverde y otros.
Ayer tarde acompañado del inspector de Sanidad municipal, Sr. Fajardo, inspeccionó las obras que se están realizando en la casa de Socorro del Puerto. Hoy continuará la visita á los demás dispensarios médicos.
—Ayer se presentaron en el Ayuntamiento cuatro reuertos de algará contra la proclamación de concejales hecha la semana pasada.
Varios electores protestan de que hayan sido proclamados concejales los Sres. D. Vicente Jiménez Taberner, D. José Sany Bonora, D. Pascual Román Morales y D. Vicente Gil Rosa, todos ellos de la Fusión republicana, pues según los reglamentos, dichos señores están incapacitados, unos por no figurar en el Censo electoral y otros por diversas causas.
Dichos reuertos pasaron á la Comisión provincial para que ésta falle con arreglo á la ley.

—El juzgado especial que sigue el sumario sobre el crupulino electoral, estuvo ayer toda la mañana actuando en la Audiencia. Parece que las diligencias tocan á su término.
—Ha comenzado á funcionar como juez especial en la denuncia formulada por el Sr. Soriano, por medio del procurador Sr. Marzano, sobre las obras del nuevo Matadero, el juez de San Vicente Sr. Casado y el escribano Sr. Benavente.
—Una comisión de comerciantes y representantes de empresas textiles visitó ayer mañana al alcalde para oponerse á la prórroga de la feria de Navidad que se acostumbra á conceder de muchos años á esta parte, en perjuicio de los intereses que los reclamantes representan y sin beneficio para las áreas municipales.
El Sr. Maestre les manifestó que debían presentar una instancia al Ayuntamiento, que él, por su parte, estaba dispuesto á apoyar todo lo que entendiese era justo y legal.
—Surtido especial en gorras de todas clases, para caballero y niño. Grandes almacenes "El Aguila", calle de la Paz.
—El teniente de alcalde del distrito del Teatro, Sr. Cort, giró anteañoche una visita al barrio de Pescadores, ordenando el cierre de algunos cafeterías y tabernas. Además citó á 60 personas de vida non sancta á juicio.
—También en Valencia tuvimos ayer conato de algarada escolar.
Los alumnos de la Facultad de Medicina negáronse á entrar en clase como protesta por las detenciones de estudiantes realizados en Madrid y Barcelona, y se dirigieron á la Universidad, impidiendo que sus compañeros entraran en las aulas y haciendo salir á los que ya estaban dentro de ellas.
En el aula de Física los alumnos pretendieron cerrar la puerta, y al hacerlo, uno de ellos resultó con varias contusiones y erosiones en los dedos de la mano derecha.
Unidos los estudiantes de todos los centros, se dirigieron en manifestación al Temple, siendo una comisión al Gobierno civil, pidiéndole al gobernador interino intereses del gobierno la libertad de los escolares detenidos.
El Sr. Blin lo ofreció así y les aconsejó que entrasen en clase, retirándose los comisionados y disolviéndose acto seguido la manifestación.
De este asunto conferenciaron el gobernador y el rector de la Universidad, en cuyo centro se comentó con extrañeza, no solo por los estudiantes, sino también por caracterizados profesores, la noticia que daba El Mercantil acerca de la actitud del Sr. Gadea Orozco, felicitando al Sr. Villaverde por las detenciones de los estudiantes corteses y barceloneses.
No hay que decir que tan burda invención, así como la de que el Sr. Gadea trate de substituir al actual rector, carecen en absoluto de fundamento.
—El número de ayer de El Mercantil fué denunciado.
—Se han dado las órdenes á los directores de la empresa de Aguas potables y fábrica de gas Lebon, para que ingresen en el Ayuntamiento las cantidades correspondientes por remoción del pavimento en la vía pública.
También debieron dárseles órdenes para que el agua fuese verdaderamente potable y la luz en las calles lo que debiera ser.
El abuso del alumbrado particularmente, es ya intolerable, pues los faroles parecen candelabras de aceite de los peores.
—El tren-correo de la línea de Madrid llegó ayer á la hora reglamentaria; pero sin la correspondencia ni pasajeros de la Corte ni de Andalucía, á causa de que los célebres atunes le hicieron esperar en Alázar.
A las dos y quince llegó un tren especial con los viajeros y correspondencia de Madrid y de la línea andaluza.
—Ha sido jubilado el digno y laborioso oficial de este gobierno civil D. Melitón Ruiz de Arcois, que tenía á su cargo el negociado de Personal.
El Sr. Ruiz, por su excelente carácter y por su probidad, ha logrado siempre la estima de sus compañeros y el aprecio de sus jefes.
—Cuanas de seda, blanco y color, para señoras, desde 3 á 5 ptas. Grandes almacenes "El Aguila", calle de la Paz.
—Se ha hecho cargo accidentalmente del juzgado de instrucción de San Vicente D. Ricardo Serrano, y del municipal del mismo distrito el señor Abad.
—El día 15 del próximo diciembre, á las once de la mañana, en el salón de sesiones de la Diputación se sortearán para la amortización 280 obligaciones de carretes, 100 títulos de la 1.ª serie y otros 100 de la 2.ª.
—Los obreros peñeros visitaron ayer al gobernador civil, entregándole una nota de los precios que fijan á sus patronos para los trabajos á destajo.
El Sr. Blin llamará hoy á los patronos para procurrar una solución satisfactoria.
—El barco de guerra italiano "Pallinuro", anclado en nuestro puerto, estaba ayer empavado por celebrar una fiesta nacional. Asociándose á esta solemnidad, en la Capitanía del Puerto y en la escampavía "Cedida", ordecó el pabellón nacional.
Pasado mañana zarpará con rumbo á Málaga y Almería el vapor "Pallinuro".
—Reclámsense dentícosos inferiores y los enganches que intente reemplazar Licor del Polo.
—Estos días vienen girando una visita á los trabajos del ferrocarril minero en construcción de Ojos Negros á Sagrinos los Sres. D. Ramón de la Sota y D. Eduardo Aburto, gerente y director, respectivamente, de la Compañía minera de Sierra-Meners.
—Ha sido puesto en libertad por el juzgado de esta Comandancia de Marina, el patrón Antonio Estreita, que fué detenido al dar cuenta de la desgracia ocurrida á bordo de la embarcación "Ampero", frente á Castellón, donde, como digimos, pereció ahogado un muchacho que figuraba en la tripulación.
—Ha sido puesto en libertad provisional, bajo fianza metálica, Gabriel Soler, otro de los procesados por los hechos desarrollados hace días en la calle del Pilar.
—En el camino del Grao fué atropellada ayer por un carro la niña Rosa Antolí Pérez, que resultó con lesiones de importancia en la pierna izquierda. El carretero apeló á la fuga. La niña fué asistida en la casa de Socorro del Puerto.
—El vecino de Vergel, D. Joaquín Rodríguez Cabrera, de quien digimos que falleció repentinamente el miércoles último, tenía 82 años de edad y estaba casado, dejando tres hijos. Así lo manifestó D. Pedro Pons Cabrera, pariente del difunto, y D. Andrés Escaribá, amigo suyo.
—Ayer practicaron la autopsia al cadáver los forenses Sres. Ferrando y Chinesta, y se participó la desgracia á la familia del finado para que asista hoy al entierro.

—Nuevo procedimiento para no tener los pastillas Almenar, detalles 4.ª plana.
GRANJA MOROBER - MONCADA: Leche pura de vaca á domicilio: medio litro 25 céntimos y litro 45 céntimos. Se reciben encargos en el depósito, plaza de las Comedias, 4; Palomar, 16, y en la ferretería de D. Ernesto Ferrer, Barceña, 4.
Crónica religiosa
La Asociación de Santa Cecilia, establecida en el Colegio de Sordomudos y de Ciegos, celebrará mañana solemnes cantos religiosos en honor de la Santa, en la capilla del mencionado Colegio.
A las nueve se cantará misa solemne por los alumnos ciegos, estando encargado del panegírico el P. Rafael Tomás, de las Escuelas Pías.
Por la tarde, á las tres y media, habrá exposición de S. D. M. con trisagio, meditación y reserva, terminando con el himno á la Santa, de don Salvador Giner.
—El beneficio vacante en esta Metropolitana Basílica, por defunción de D. Francisco Martínez, corresponde al turno del Cabildo Metropolitano, previa oposición.
—Ha sido nombrado comisario general de Tierra Santa en esta diócesis, el beneficiado de la Catedral, D. Antonio Planes y Bordoy.
Crónica mortuoria
En el parroquial de San Juan del Hospital se celebraron ayer mañana solemnes honras fúnebres en sufragio del alma de la señora doña Guadalupe Bonora Llorens, existiendo el número y distinguido duelo, que presidió el de señoras doña Teresa Noguera, doña Emilia Muñoz de Noguera, doña Juana Gómez de Flores, y el de caballeros, D. José Bonora Llorens, D. Antonio Noguera y D. Federico Zurri, presbitero.
Desearse en paz el alma de la finada!
—Anoche falleció un jefe veterano de nuestro ejército, D. Ramón de Llano y Herrero, coronel de caballería retirado, persona que por sus bellas prendas merecía el aprecio general. Esta tarde será conducido el cadáver á su última morada. Reciban su desconsolada viuda, hijas y toda la familia nuestro pésame.
Noticias militares
En el cuarto de banderas del regimiento de Mallorca, y bajo la presidencia del teniente coronel D. Salvador Cortés, se celebrará esta mañana, á las nueve, un Consejo de guerra ordinario de plaza, para ver y fallar la causa seguida contra el soldado Vicente Dasi Gimeno, por el delito de insulto á un superior.
—En el certamen regional de escritura para las clases de nuestra graduación que se ha verificado estos días en los cuarteles de San Juan de la Ribera con gran éxito, han resultado vencedores en el campeonato á sable y florete los tenientes del regimiento de infantería de Mallorca señores Ortega y León, respectivamente, quienes han recibido muchas felicitaciones, á las que unimos la nuestra.
Escolares
En el Conservatorio de Música se celebrará mañana, á las 9 de la noche, un concierto, en honor á Santa Cecilia. Durante el mismo se verificará el solemne acto de reparto de premios á los alumnos y alumnas del pasado curso.
—Por el Rector de esta Universidad han sido nombrados maestros interinos: de Cantablanco, doña Laura Martínez Aleixandre; de Algoda, don José Ferrando Martí; de Benifolá, D. Francisco Ferrando Martí; de Bufalá, D. Florentino Alvarez Torres; de Salent, doña Desamparada Selles Chiquillo; de Vallés, doña Lutgarda Fernández Garbis; de El Jardín, doña Francisca Marqués Mateu; de San Vicente, D. Ramón Losada Gómez; y de Camacho, D. Joaquín Gadea Grau.
—Han sido nombrados jueces del tribunal de oposiciones á la plaza de ayudante de escultor anatómico de esta facultad de Medicina, D. Juan Bartual Moret, D. Jesús Bartrina, D. Antonio Casanova, D. León Solís Claras, D. Ricardo Soría Ferrando y D. José Aixa Inigo.
—El Director de la Escuela Superior de Comercio de esta ciudad ha recibido un atento besalamano del ministro de Instrucción pública, por el que se interesa y apoya la pretensión firmada por 120 de los alumnos de dicha Escuela, reactiva al ingreso de los profesores mercantiles en el cuerpo consular. Al mismo tiempo, y por conducto del director de la Escuela, han recibido los alumnos el siguiente telegrama: "Presidente Consejo de ministros á alumnos de la Escuela Superior Comercio de Valencia.—Recibido su telegrama, el gobierno examinará con todo detenimiento la petición que formulan respecto ingreso carrera consular y celebrará poder atenderla."
—Anteayer se celebraron las elecciones para designar la Junta directiva de la Unión Escolar, constituyéndose la misma bajo la presidencia del vice interno D. José María Albifano. La votación se verificó hasta las siete de la tarde, y habiendo el escrutinio, resultó elegida por mayoría la candidatura en la que figuraba como presidente el Sr. Moscardó García, formulándose algunas protestas por individuos de la mesa y por votantes.
—Ha quedado definitivamente constituida la junta de la estudiantina de carreras Especiales que postuló el pasado Carnaval por Sevilla, Cádiz, Jerez y Córdoba. La junta, con la ayuda de valiosos elementos, se propone este año visitar Bilbao y Santander, postulando para el mismo fin que el año pasado, ó sea para la construcción de los barrios obreros.
—El empleado en las oficinas municipales don Antonio Carabona, está de púscemes: su hijo Paoo, que aún no ha cumplido los 15 años y está cursando el último del Bachillerato, después de unos brillantes ejercicios se ha revalidado estos días de perito mecánico y químico. Damos la enhorabuena al aprovechado joven, y la hacemos extensiva á sus padres y abuela.
Círculos y Sociedades
Esta tarde, á las seis, se celebrará en el Instituto Médico Valenciano junta general ordinaria.
—Los salones de la Academia Jurídico-Escolar del Ateneo Científico se vieron anteañoche muy concurridos. El joven doctorado de esta Universidad, D. José María Zumalacárregui, desarrolló el tema "Las tendencias en Economía", el orador comenzó exponiendo el estado de la ciencia Económica en el siglo XVIII y las distintas evoluciones en el siglo XIX y hasta nuestros días que ha sufrido el concepto económico en sus relaciones con el Estado, afirmando que, si las leyes naturales son inmutables en esencia, el hombre puede modificarlas, modificando las condiciones en que obran, y por tanto, si es una ley natural la de la oferta y la demanda y la de la concurrencia, el hombre puede hacer, por medio del derecho, que esta ley sea beneficiosa para todos, y que no se convierta en perjudicial para algunas clases

Asuntos del día

Estos días las sesiones de las Cortes ofrecen poquísimos interés. En ambas Cámaras se discuten los presupuestos, sin que los debates adquieran importancia alguna. Casi todos los oradores que en ellos intervienen, plantean cuestiones muy secundarias, que no llegan á fijar la atención del público.

Pero, si el salón de sesiones está desanimado, en cambio el de conferencias arde con la ansiosa expectativa y las acaloradas controversias acerca del ya famoso y poco edificante pleito de los liberales.

Por ahora llevan la ventaja los monárquicos. Su anciano jefe, al entrar ayer en el Senado, después de la reunión decisiva celebrada con sus aliados los Sres. Canalejas y Lopez Dominguez, para convenir las condiciones de este nuevo pacto político, anunció que estas condiciones le habían parecido muy bien al marqués de la Vega de Armijo, y estaba dispuesto á aceptarlas, para lo cual convocaría al grupo de sus secuaces.

Si este grupo se une á la conjunción triple, y éste llega á ser cuádruple, el triunfo de la izquierda sobre la derecha del antiguo partido sagastino será evidente.

Para ello habrá que vencer muchas dificultades de principios; pero éstas son las que menos suelen arredrar á los hombres públicos españoles. Entre la política religiosa «del ilustre canonista», como es llamado el Sr. Montero Ríos, y la del señor Canalejas, median abismos. Lo mismo sucede en la cuestión social, y más señaladamente entre el orador de los latifundios, y el Sr. Lopez Puigcerver y otros antiguos liberales, de la escuela individualista. Pero para esto está el arte de las fórmulas, ó sea la manera de cubrir con convencionalismos de frase lo que no puede fundirse ni amalgamarse en la idea.

El telegrafo nos trae otra vez la fatídica palabra de crisis. El joven ministro de Agricultura, que es de todos los del actual gabinete el mas propenso á dejar la cartera, está molesto, porque el de Hacienda le cierra la bolsa. Creemos, sin embargo, que contendrá una vez mas su disgusto, ante las elevadas consideraciones que exigen la continuación del presente gobierno, por lo menos, hasta que los presupuestos queden aprobados.

—El telegrafo nos trae otra vez la fatídica palabra de crisis. El joven ministro de Agricultura, que es de todos los del actual gabinete el mas propenso á dejar la cartera, está molesto, porque el de Hacienda le cierra la bolsa. Creemos, sin embargo, que contendrá una vez mas su disgusto, ante las elevadas consideraciones que exigen la continuación del presente gobierno, por lo menos, hasta que los presupuestos queden aprobados.

Las Cortes

Senado
Preside D. Marcello de Azañaga. Dirígenle ruegos y preguntas de escaso interés.

Se reanuda la discusión del presupuesto de Estado. El Sr. Labra habla para alusiones. Encarece la necesidad de un censo de emigración y una ley de extranjería para auxiliar á los elementos de cultura que representan los españoles en el extranjero.

Congreso

Preside el Sr. Romero Robledo. En el banco azul toman asiento los Sres. Villaverde, Cobian, García Alix, Santos Guzmán, González Besada y Bugallal.

Algunos diputados hacen preguntas y reelaciones.
Orden del día.
El Sr. Santos Guzmán resume el debate sobre el presupuesto de Gracia y Justicia. Dice que la política de nivelación ha impedido que estén bien dotados el personal y el material. Defiende las reformas introducidas.
Se admiten tres enmiendas al capítulo 1.º
El Sr. Lombardero protesta del criterio de la

La rebelión de Macedonia

El corresponsal del Times en Sofía, da cuenta de una entrevista celebrada con el célebre revolucionario Sarafof, el cual, á pesar de las noticias que circularon dándole por muerto, reaparece ahora sano y salvo. En su rostro se advierten las huellas de las fatigas sufridas; pero está joven, vigoroso y goza de excelente salud.

Ha asegurado al corresponsal del Times que las operaciones de la insurrección de Macedonia, que ahora están en suspenso, volverán á reanudarse en la próxima primavera si las potencias no han conseguido para entonces mejorar la situación de aquel desgraciado país.

Espera que tenga poco éxito el proyecto de reformas elaborado por los gobiernos de Austria y Rusia, dudando que tengan intención de aplicarle. Si estos esfuerzos consiguieran llevar alguna mejora, los revolucionarios depondrían las armas.

En previsión de que haya necesidad de reanudar las operaciones, varias partidas permanecen durante el invierno en las montañas. Las componen hombres fuertes, capaces de soportar los rigores de la estación, provistos de viveres y municiones y seguros de que no habrán de ser molestados por los turcos.

Sarafof cree que no le sería posible reanudar la insurrección en su distrito, recientemente arrasado; pero otros, hasta ahora tranquilos, están dispuestos á levantarse en armas apenas llegue la primavera. Armas y municiones hallanse escondidas en lugares seguros de las montañas.

Asegura Sarafof que los turcos, en vez de atacar á las partidas insurrectas armadas, dedican toda su energía á quemar pueblos y degollar poblaciones indefensas.

Cree que Bulgaria ha perdido una excelente ocasión para atacar á Turquía en setiembre último. Reconoce que el ejército búlgaro está poco preparado para combatir; pero afirma que lo está aún menos el turco. Entiende que la acción militar búlgara provocaría la intervención de las potencias europeas, arreglándose satisfactoriamente la cuestión de Macedonia.

DEL EXTRANJERO

Nueva ascensión aerostática
París.—Ha salido de la galería de máquinas el globo Lebandy. Presenció la ascensión numeroso público. Llegó al punto anunciado á los 40 minutos de salir de la galería.

El aerostato tropezó con un árbol al caer, quedando destruido. El piloto y el mecánico resultaron ileso milagrosamente.

Convenio franco-español
París.—El Diario Oficial publica el convenio firmado entre Francia y España en el presente año sobre la entrada por los Pirineos en ambos países de las caballerías y carruajes.

El Carlos V
Tánger.—Ha fundeado el "Carlos V", cambiando los saludos con la plaza. Se ignora el objeto de este viaje.

El Roghi
Tánger.—Según noticias, El Roghi se halla á dos jornadas de Bujaba.

Licenciamiento
Tánger.—El sultán continúa licenciando su ejército. Una fracción de éste se destinará á normalizar las vías comerciales.

La czarina
Viena.—Telegramas de San Petersburgo dicen que el estado de la czarina es mas satisfactorio.

Los reyes de Italia
París.—Han llegado los reyes de Italia á Londres, siendo aclamados en todo el trayecto desde la estación á la embajada de Italia, donde se hospedaron. Era inmensa la multitud que ha presenciado el paso de los reyes.

De Roma
Roma.—Se ha señalado la apertura de las Cámaras para el día 2 del próximo mes.
El gobierno pedirá á la representación del país un crédito de un millón de liras para conmemorar el centenario de Petrarca.

Reconocimiento
París.—Francia ha reconocido formalmente la nueva república de Panamá.
Donativo
Nueva York.—La colonia francesa en Bogotá ha entregado al gobierno 50.000 dólares para ayudar á los gastos de la construcción del canal de Panamá.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—La Presentación de Nuestra Señora...
SANTOS DE MAÑANA.—Santa Cecilia, virgen y mártir.
CUARENTA HORAS.—Empiezan en el convento de la Presentación...

TELEGRAMAS BURSÁTILES

Cotización del Colegio de Corredores
Barcelona 20, á las 16.

Cotización oficial
Madrid 20, á las 16'30.

En el correo se han cotizado hoy:
El 4 por 100 interior, á 77'35.

Telegramas del día 20 de noviembre
De París, á las 15.

R. I. P.
Todas las misas que se celebrarán hoy 21 de los corrientes, en el Real Colegio de Corpus-Christi...

R. I. P.
Todas las misas que se celebrarán cada media hora en el día de mañana domingo 22 de los corrientes...

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO
DE LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA
20 de noviembre de 1905.

Espectáculos
TEATRO DE LA PRINCESA.—A las nueve de la noche...

SECCION COMERCIAL

Cotización de valores
Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza, correspondiente al día 20 de noviembre de 1905.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

BUQUES ENTRADOS EL 20 NOVIEMBRE
Vapor Canalejas, de Barcelona, con cargo general de tránsito.

DESPACHADOS

Vapor Industria, para Alicante y escalas, de tránsito y otros.
Vapor Mallorca, para Celta, con vino.

CAMBIO OFICIAL DE AYER

SEGUN BOLETIN DE COTIZACION DEL COLEGIO DE CORREDORES DE ESTA PLAZA
París.—Cheque de banco: 34'00.

un disparo de arma de fuego, no hizo caso y siguió adelante. Entonces oyó otros tres, uno de los cuales le alcanzó en un brazo. Lo tiene fracturado.

Madrid 20, á las 18'40.
A pesar de hallarse enfermo el Sr. Gasset, ha mandado hoy á la firma del rey los decretos jubilandos á los ingenieros jefes de caminos de primera D. Juan Ramón Izquierdo y D. José Rubio Sánchez.

Acaba de llegar en este momento el Sr. Canalejas al Congreso. Se ha visto rodeado inmediatamente por diputados y periodistas. Ha dicho que en la reunión ha habido acuerdo respecto al pensamiento y á la reorganización ó transformación del partido.

Cuando terminó la reunión—ha manifestado, —el Sr. Montero Ríos visitó al marqués de la Vega de Armij, para comunicarle los acuerdos adoptados, y el marqués moströse conforme con nosotros. Esta noche reunirá éste á sus amigos.

El Sr. Salvador (D. Amós) ha reunido esta tarde en una de las secciones del Senado á los senadores que pertenecen á la sección moretista. Les ha rogado le dispensaran la libertad que se tomaba convocándoles, habiéndole los concurrentes autorizado para ello. Han asistido 16 senadores y han estado representados cinco.

El Sr. Salvador ha pronunciado un breve discurso. Ha dicho que debía seguirse en el Senado el camino marcado en el Congreso, y ya que en éste se había ratificado la dirección de la minoría al marqués de la Vega de Armij, en el Senado debía dejarsele al Sr. Montero Ríos. Esto serviría para no dar lugar á escisiones, dejando el camino expedito á los que con patriotismo afán trabajan para evitarlo.

Fué vitorioso con entusiasmo, autorizándosele para convocarles cuantas veces tuviera por conveniente.

Háblase con insistencia de que desde el lunes habrá sesiones dobles en el Congreso.

Los estudiantes estaban citados para esta tarde en la Puerta del Sol, pero nada anormal ha ocurrido.

Barcelona.—Haec un frío irresistible. Desde Cerdillas al Pirineo hay una espesa capa de nieve.

En la sesión que ayer celebró el Ayuntamiento se tomó en consideración el solicitador que los dos millones que se conceden á Madrid para embellecer la capital, se hagan extensivos á Barcelona.

Los estudiantes de los primeros cursos de la facultad de Derecho no han entrado hoy en las clases, promoviendo algunos desórdenes. Han dado muchas á Villaverde, García Aliz y á la policía. El curso de ampliación no ha entrado en clase, instigado por los estudiantes del primer año.

Este ha entrado, faltando á su palabra. La causa ha sido una reyerta suscitada entre los estudiantes de ambos, de la cual han resultado un herido en una mano y varios contusos. Como los hechos han ocurrido dentro de la Universidad, la policía se ha abstenido de intervenir.

El domingo se celebrará un meeting para protestar contra el proyecto de subvención para la capitalidad de Madrid. El gobernador ha prohibido el meeting que debía celebrarse en la Fraternidad Republicana para protestar de los sucesos de Alcalá del Valle.

DE LA NOCHE Y MADRUGADA

Final de la sesión del Congreso
Madrid 20, á las 22'50

Sigue la discusión del presupuesto del ministerio de Gracia y Justicia.

Apruébanse nominalmente todos los artículos de los capítulos 1.º y 2.º

El Sr. Rivas (D. Natalio) apoya una enmienda al 3.º, pidiendo que se aumente el sueldo á los jueces. Es desechada por 68 votos contra 56.

(Votan juntas todas las minorías. Los ministeriales, viendo que la votación era bastante empujada, recorrieron, apreturados, los pasillos en busca de oerreligionarios, temiendo una derrota. Al banco azul aullaron los ministros que se hallaban conversando en su despacho de la Cámara.)

El Sr. Lombardero apoya otra enmienda, pidiendo que se eleven los sueldos de los individuos de la carrera fiscal.

Le contesta D. Eugenio Silveira, y el Sr. Lombardero retira la enmienda.

Estando apoyando otra enmienda el diputado republicano D. Fernando Gasset, se suspende el debate, por haber terminado las horas reglamentarias, y se levanta la sesión.

El nuevo partido liberal democrático

La prensa comenta la reunión de los conjuncionistas demócratas, celebrada esta tarde.

El Heraldo detalla los preliminares onocidos de esta reunión y dice que en la conferencia que celebraron ayer los Sres. Puigcerver y Canalejas, el primero mostró gran espíritu de desinterés y concordia.

Añade que trataron principalmente sobre los problemas obrero y agrario, conviniendo en la necesidad de establecer el contrato del trabajo los tribunales mixtos y el Instituto del trabajo, oon las secciones de Estadística é Institución.

El Diario Universal ha oído decir al Sr. Puigcerver que el Sr. Canalejas en la cuestión religiosa presentöse sumamente conciliador, y en la de la enseñanza sólo mantiene la intervención del Estado en lo que afecta á la moral y á la higiene.

En la entrevista de los Sres. Montero Ríos, López Domínguez y Canalejas—según dice el Heraldo,—se tomó como punto de partido para la discusión la nota del Sr. Canalejas y el escrito que el señor Montero Ríos envió á la Reina Regente cuando la crisis de 1904.

Este último documento, que contiene el mismo criterio que el ex-presidente del Senado expuso el martes ante sus amigos, mereció la aprobación de los Sres. Canalejas y general López Domínguez.

Sobre las cuestiones obrera agraria y de la enseñanza, sólo cambiaron impresiones.

Respecto de la religiosa, estudiaron la reforma de la ley de Asociaciones en cuanto atañe á las personas y capacidad civil y para adquirir de las corporaciones religiosas.

Termina diciendo el Heraldo que en todas las demás cuestiones hubo entre los tres absoluta conformidad.

Entrevista comentada

El general Weyler estuvo hoy en Palacio, teniendo con el rey una larga entrevista que ha sido muy comentada.

Otra vez la crisis

Esta noche sigue hablándose de crisis. La Correspondencia de España atribuye á un

personaje conservador la noticia de que quizá en la semana próxima se forme un nuevo gabinete, y que se ha llegado ya á ofrecer algún puesto en él.

Asegúrase que se hacen trabajos cerca del Sr. Silveira para la formación de un gobierno de altura presidido por él, en vista de la actual situación de los partidos liberal y conservador.

Las diferencias en el seno del gabinete, atribuyense á dificultades surgidas con motivo del presupuesto del ministerio de Agricultura.

La comisión general de presupuestos en la reunión de esta tarde acordó suprimir el aumento de 200,000 pesetas, para personal, cantidad que venía consignada por el ministro. También denegó los aumentos convenidos por la subcomisión del presupuesto de este departamento, para las Juntas de obras de puertos, y para extinción de la lagosta. Estas supresiones se han hecho á excitación del ministro de Hacienda.

Por último, la comisión tachó las 200,000 pesetas, consignadas para las experiencias del invento del ingeniero de caminos Sr. Torres Quedo.

El Sr. Gasset muéstrase disgustadísimo por las modificaciones introducidas en el presupuesto de su ministerio, atribuyéndolas al propósito de mortificarle.

El saneamiento de la moneda

La comisión del Senado que entiere en el proyecto de saneamiento de la moneda se reunió hoy, con asistencia del Sr. Villaverde. Es probable que el lunes emita dictamen.

Las cárceles

Al próximo Consejo de ministros llevará el Sr. Santos Guzmán un decreto sobre clasificación de cárceles.

El rey y el Sr Brieva

En cuanto el rey se enteró del atentado de que fué objeto su profesor de Historia, D. Fernando Brieva, envió un ayudante para que se informara del estado del herido.

Los estudiantes

Los estudiantes han firmado un Mensaje á las Cortes protestando contra las detenciones de ayer.

Piden á las Cámaras que se procure evitar nuevas catástrofes, que con tanta frecuencia ileman de luto los claustros de las Universidades.

De los cinco estudiantes que había detenidos, tres han sido puestos en libertad y dos han ingresado en la Cárcel-Modelo.

Choque

En Cerecedilla ocurrió un choque entre dos trenes de mercancías, uno de los cuales llevaba un coche de pasajeros. Resultaron varios heridos. No se tienen más noticias.

El proceso de Don Benito

Hoy siguió la prueba testifical en la vista del proceso de Don Benito. Toda ella ha sido desfavorable para los procesados, contra los cuales crece la indignación del público.

Tratado yankee-panamista

Madrid 20, á las 23'10.
Comunican de Washington que en el tratado suscrito por el gobierno de los Estados-Unidos y el de Panamá, figuran las siguientes cláusulas:

Panamá cede á los Estados-Unidos, á perpetuidad, el territorio necesario para la construcción, funcionamiento y conservación del canal, así como la soberanía sobre una faja de territorio de diez millas de ancho á ambos lados del canal, autorizándole asimismo para fortificar los puntos que crea convenientes y ejercer la política y demás actos soberanos en toda la línea y en ambas extremidades de la proyectada vía marítima.

Cede también las islas situadas en la bahía del Panamá, que los Estados-Unidos podrán fortificar para defensa del canal.

En caso de que las ciudades de Colón y Panamá no pudiesen mantener el orden y proveer á las medidas sanitarias, los Estados-Unidos tendrán derecho á hacerlo, pudiendo recurrir á la fuerza en caso necesario.

A cambio de las referidas concesiones, la república de Panamá recibirá diez millones de dólares.

El tratado estipula además, que el canal quedará abierto á todas las potencias en condiciones iguales, manteniendo siempre su carácter neutral.

Buques para los yankees

Telegrafían de Londres que los Estados-Unidos han comprado á un precio elevado los acorazados "General Moreno," y "General Rivadere," que se construyen en Italia por cuenta de la Argentina, que ha autorizado la cesión.

Los reyes de Italia

Se ha celebrado en el palacio de Guild-Hall el banquete con que el Lord-Maire de Londres ha querido obsequiar á los reyes de Italia.

En el trayecto que éstos han seguido desde la embajada italiana á dicho palacio, han sido saludados con verdadero entusiasmo por la inmensa multitud que llenaba las calles y plazas.

Los brindis pronunciados en el banquete por el alcalde londinense y el rey Víctor Manuel, han puesto en evidencia la cordialidad y la amistad muy antigua que ha unido á las dos naciones, y la cual puede tomarse como verdadero augurio de una inquebrantable paz internacional.

A su regreso de Guild-Hall, hasta la estación de Paddington, á la cual llegaron á las cuatro de la tarde, para regresar á Windsor acompañados del príncipe de Gales, los reyes de Italia han sido objeto de nuevas y entusiastas ovaciones populares.

De Santo Domingo

Un despacho de Washington dice que el agente del gobierno dominicano en aquella capital ha recibido un telegrama ausando al presidente de la república de Santo Domingo de negociar la cesión de esta isla á los Estados Unidos.

En caso de que así sea, el gobierno norteamericano ha declarado oficialmente que no aceptará la proposición.

Detalles del choque de trenes

Madrid 21, á las 1'10.
El choque de trenes de que se habló esta noche, sin tenerse noticia exacta de él, ocurrió en

tre Cerecedilla y Los Molinos, de esta provincia, á las 4 y 16 minutos de la tarde.

El tren de mercancías núm. 1.002 salió con dirección á Madrid después de otro tren, también de mercancías, el cual llevaba enganohado á la cola un vagón de pasajeros.

Al llegar el 1.002 á una pendiente, el maquinista advirtió el peligro de un choque con el convoy que iba delante, y al propio tiempo que le llamó el silbato, refrenó energicamente.

Pero el segundo alcanzó al primero, produciéndose el choque, que fué espantoso, y resultando siete muertos y 17 heridos, siete de ellos graves.

Entre los muertos figuran cinco empleados del tren 1.002.

A las seis y media salió un tren de socorro, en el que se trasladó al lugar de la catástrofe el director general de Obras públicas, señor conde de San Luis.

Gimeno Vizarra.

Debut

Madrid 21, á las 2'55
En el Teatro de la Princesa ha debutado esta noche Coquelín.

El genial actor de la comedia francesa ha tenido un gran éxito.

Estreno

En la Zarzuela se ha estrenado La cruz del abuelo, original de Fernández Shaw y el maestro Chopi. Ha sido psteada horrorosamente.

Todos en libertad

Han quedado en libertad todos los estudiantes que fueron detenidos.

La huelga de Riotinto

De Huelva dicen que está solucionada totalmente la huelga de Riotinto.

El gobernador civil regresó á la capital, siendo recibido con entusiasmo.

Cecilia Aznar

Ha llegado á la Galera de Alcalá de Henares Cecilia Aznar. El médico la vaquó.

Cecilia prometió observar buena conducta.

Tres ahogados

Comunican de Lugo que se desencanó un furioso temporal, naufragando una lancha. Peticieron ahogados tres tripulantes.

En el Ferrol

Llegó al Ferrol el capitán general de aquel departamento, contralmirante Sr. Viniegra, á quien los marineros dispensaron un afectuoso recibimiento.

Mañana se encargará del mando. Gimeno Vizarra.

Los reyes Victor Manuel y Leopoldo

Madrid 21, á las 3'20.
El rey de Italia ha desistido de visitar al rey Leopoldo de Bélgica, para evitar el compromiso de que un monarca católico tenga que pagarle la visita en el Quirinal.

Un navegante audaz

Comunican de Gibraltar que tripulado solamente por el norteamericano Mr. Essembrun, entró en el puerto el bote en el que ha hecho el viaje á través del Atlántico desde los Estados-Unidos. El bote fué remolcado por una lancha de vapor de Capitania.

Mister Essembrun ha invertido en su viaje 110 días, y desde Gibraltar se dirigirá á Marsella y Mónaco y luego á Inglaterra.

En las Cámaras francesas

Madrid 21, á las 3'40.
Telegrafían de París que en la Cámara de los diputados se aprobó ayer un proyecto eximiendo del pago de los derechos de estadística á las mercancías que pasen la frontera terrestre entre Marruecos y Argelia.

Mr. Pressence combatió el militarismo, y pidió que se estudie la cuestión del desarme.

En el Senado, Mr. Combes defendió que la libertad de enseñanza no es de derecho natural.

Waldek Rousseau dijo que los congregacionistas que están autorizados, tienen derecho á enseñar, según la ley de 1901.

Se aprobó una enmienda de Mr. Delpech, que defendió Mr. Combes, por 147 votos contra 136. Gimeno Vizarra.

Postres variados

Algo de poesía

HUMORADAS

No siempre una mudanza del amor nos aleja; mi querida mas fiel fué la esperanza, que me suele engañar y no me deja.

Todos lo vamos, Lola; Dios te hizo, rompió el molde y eres sola.

De la vida es la incógnita suprema gozar en el deber, hé aqui el problema.

Yo soy tan orgulloso, que me alabo de tener la altivez de ser tu esclavo.

Para olvidar las cosas que me hastian recuerdo á Anacreonte y bebo un vaso del vino de esas cepas que se orían en las faldas abruptas del Parnaso.

Procura que, al obrar, lo hagas de modo que no se meta el corazón en todo. CAMPOADOR.

Charada en acción



La solución mañana. Solución al acróstico anterior: Rota.

